

Zeitschrift: Générations : aînés
Herausgeber: Société coopérative générations
Band: 28 (1998)
Heft: 7-8

Artikel: Les rôles multiples de la Croix-Rouge
Autor: Giordano, Victor
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-826749>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

JU

Les rôles multiples de la Croix-Rouge

On croit d'ordinaire que la Croix-Rouge est seulement active sur le terrain dans les conflits à l'étranger. Or, elle comprend des sections efficaces dans chaque canton. Dans celui du Jura, elle compte même une section par district. Chacune groupe de nombreux bénévoles qui remplissent plusieurs fonctions utiles en matière de santé publique.

«Ainsi, explique Catherine Gnaegi, de Delémont, présidente de la section cantonale, les entités de district sollicitent le versement de dons auprès de leurs membres une fois par année. En plus, la Croix-Rouge suisse procède à une collecte directe dont elle rétrocède une part à chaque section cantonale. Le Jura reçoit à ce titre quelque 6000 francs, alors que les sections de district récoltent en tout environ 20 000 francs de dons par an. Cette manne suffit à couvrir nos dépenses et nos comptes sont justes en équilibre, vu la multiplicité de nos activités.»

Certains cours requièrent une formation complète. Ainsi en va-t-il de

«Soigner chez soi», où l'on apprend par exemple à fournir une alimentation équilibrée, observer de bonnes conditions de sommeil, adopter des postures correctes, veiller à une bonne respiration, exercer une surveillance de sa peau, prendre des mesures prévenant la contagion d'une maladie. Ce cours répond à d'autres questions importantes comme: quelles réactions avoir en cas de malaise d'un proche ou en cas de fièvre? Quand faut-il appeler un médecin, quelles informations lui fournir, que faire en l'attendant?

Il permet aussi d'exercer des gestes tels que le coucher d'un malade, procéder à la toilette, changer ses draps de lit, administrer un remède ou une tisane, poser un cataplasme, etc., cours particulièrement utile à ceux qui s'occupent de personnes âgées.

Soigner un malade chez soi confronte à de multiples problèmes inhabituels qu'il faut savoir résoudre, comme les repas au lit, les massages, le réapprentissage de la marche, la détente, la lecture, etc. Maintenant que les séjours hospitaliers sont de plus en plus raccourcis, de tels menus savoir-faire prennent de plus en plus d'importance et de

viennent souvent nécessaires, voire indispensables. Il existe certes des services de soins à domicile, mais ils ne sont pas constamment disponibles et souvent les membres d'une famille ont à cœur de soigner eux-mêmes un malade qui leur est proche.

La Croix-Rouge forme d'autre part des auxiliaires de santé, sur la base de 63 heures de théorie suivies de 12 jours de stage pratique. Elle compte aussi des bénévoles (200 dans le Jura) qui assument le transport de malades entre leur domicile et un hôpital, ou le cabinet d'un médecin ou tout autre but en rapport avec la maladie. Elle dispose de voitures «kangourous», auxquelles les chaises roulantes ont facilement accès. Bien moins coûteux que le recours à une ambulance, quand celle-ci n'est pas nécessaire évidemment, ce mode de transport crée un lien humain souvent chaleureux entre le patient et le bénévole.

Enfin, la section franc-montagnarde vient de lancer une bibliothèque ambulante. Les bénévoles qui l'animeront livreront des livres à domicile à toute personne en faisant la demande au secrétariat ou sur la base d'un catalogue. Selon les disponibilités, il n'est pas exclu que les bénévoles fassent aussi la lecture à domicile.

Victor Giordano

Un système d'alarme

La Croix-Rouge a lancé l'an dernier dans le Jura le système d'alarme pour personnes vivant seules. Il fonctionne en collaboration avec la Rega, organisme de sauvetage et de secours. La location de l'appareil revient à 60 francs par mois. Il permet, sur simple pression d'un bouton, d'appeler, via la Rega, des voisins, un médecin, ou toute autre personne apte à porter secours à une personne vivant seule. Ce moyen utile de pré-

vention est encore peu répandu – une dizaine dans le canton – mais la Croix-Rouge espère qu'il se développera, vu la simplicité du maniement. La prise en charge d'une partie de la location par les caisses maladie fait l'objet d'études, ce système favorisant évidemment le maintien à domicile.

Renseignements: Croix-Rouge, Delémont, ruelle de l'Ecluse 4. Tél. 032/422 85 43.



Claudine Rossé et Catherine Gnaegi, responsables de la Croix-Rouge jurassienne

Photo V. G.